

Paris le 7 Novembre 1968.

Je, Monsieur, BEN FRAJ Hachemi, Declare antérieurement à la préfecture de Paris à démolir mon véhicule, une 2 cv. Citroën immatriculée 1695 17x75, véhicule coliné lors des événements au mois de mai 1968.

Fait à Paris le 7 Novembre 1968



M<sup>r</sup> BEN FRAJ Hachemi

12, rue de Panama

PARIS 18<sup>e</sup>

comme à B. Hafenstein.

Né à Sfax en 1933

Il est le cadet d'une famille nombreuse, mais il est le père de deux petites filles, dont l'aînée a trois ans.

Il a fait ses études secondaires au lycée de Sfax.

Il s'est vu, par la suite de faibles études de droit et part à Paris où, simultanément il suit des cours à la faculté de droit et est l'assistant de son père.

En 63 il présente une thèse sur le mouvement étudiant en Tunisie.

~~Après la suite il s'installe~~

Il prépare actuellement une thèse sur le presbytère tunisien en Afrique, sous la direction de M. ~~et de~~ Roger Vadet. Il est de la faculté de droit et de la rue de Tunis en 65 il devient assistant de la faculté de droit de Paris et fait son stage d'avocat chez M. Chakerous. Il officie au barreau de Tunis.

En Dec 66 il fait partie de la défense des 9 étudiants accusés après la manifestation à l'université en Juin 67. Il est le défenseur de Ben Jem et l'étudiant accusé d'avoir organisé une manifestation devant la banque de l'ambassade de S. G. Bretofer et celle des Etats Unis, et qui fut finissant

contenu à tous le T. Jones

Tout au long des études, il a milité à l'UGET et au  
cours de l'année 62-63, il a été S.G. de la section  
de Paris de cette organisation.

Il a été arrêté le 17 Mars, alors qu'il se préparait  
à défendre les étudiants arrêtés par la jésu-  
saut.

Contrairement à ce que l'on dit, il a été torturé  
dans la prison de la police.

Il est défendu par M. Chakron.  
Nombreux chefs d'inculpation pour lesquels  
attente à la santé publique de l'Etat.

## E. Direction du Parti

Sans parti révolutionnaire pas d'action révolutionnaire (Lenine 1900)

Le P.C.T. existe depuis 1933 faisant même l'ideologie marxiste et pourtant. Et pourtant le p.c.t. ~~aprs~~ s'est vu s'effacer au moment de la lutte pour l'indépendance sans l'action par un parti petit bourgeois au service de la bourgeoisie. Bien plus aprs l'indépendance ~~alors~~ au lieu de faire une autocritique reconnaissant les erreurs commises par l'ancienne direction du parti et ~~faire~~ faire cette fois sur une base soliste c'est à dire une analyse sérieuse des classes et de la lutte des classes en Tunisie afin de fixer avec les nouvelles données de la Tunisie d'aujourd'hui une action révolutionnaire, le p.c.t. a fait une autocritique sans la faire clairement et ~~maintena~~ maintenant à la direction la même équipe qui fit la faillite de la politique antérieure à l'indépendance c'est ce qui amena une majorité parti de tunisiens les plus conscients d'une telle faillite à savoir les étudiants de se former en groupe. Ce besoin s'est surtout fait sentir à la réunion du 24.8.64 en Tunisie où il y a une participation de personnes étrangères à l'université

- association de la théorie à la pratique révolutionnaire
- Critique et autocritique . p 285.
- savoir diriger les masses.

X

7 - passage pacifique.

- suppression des luttes entre les classes et la direction du P.C.T.
- opposition à la voie violente l'oi universelle du marxisme
- suffrage aux élections

c'est un parti de journal (tâche principale)  
ce travail après les masses ne serait être remplacé par le journal

# Exposé - Hecham

## Edification du Parti

### Historique bref du PCT.

créé en 1933 - en une cellule du PCF  
constitué par des français -  
ligne de politique générale au moment du front populaire  
en France (36) : "hâter avènement du socialisme en  
France → socialisme en Tunisie"

ligne mondiale = PCT. (Tunisie se joindre le parti)  
la ligne que le parti F - c'est l'axe pour les alliés  
en 35 : A. Djirad, analyse du destour (parti bourgeois)  
le PCT doit rassembler les masses pop. pour la libération  
ligne opposée M. Mezard : face à l'appui du PCT. ↓  
la ligne l'emporte ↗  
de 45 → 48 :

le destour peter boumpion  
F. Madad voit un potentiel révolutionnaire de la classe  
ouvrière.

en 50 : à Paris : étudiant = ~~seul~~ analyse et critique  
la ligne du parti (délégation de 6 personnes à Tunis)

~~est~~ f  
coopération au CC de 6 étudiants = ~~accord~~  
congrès en Avril 55 : lutte en A. Djirad et M. Mezard  
élimination de 2 de la direction - en maintenant le reste de la  
direction - CC destour de 16 membres (dont 6 étudiants et  
2 autres du même bord que les étudiants) donc les 2 tendances  
sont également représentées.

analyse de la situation politique en Tunisie -

influence Trotskyite sur Paris. (A. M. Sarek.)

à Tunis (Ben Mestafa) - le P.S.T. est incapable de constituer un  
capitalisme ~~mais~~ le soutien critique pour l'amener à se diriger

la nouvelle équipe n'a pas su faire la jonction avec la base.

→ publication régulière de l'Etalia.

~~prop~~

→ session en 56.

1960. Ben Mestafa = voyage en Chine.

différend sino soviétique (retrait d'experts soviétiques)

62. ~~congrès~~ congrès - Cui au sein du parti.

avec échec de ces <sup>membres</sup> ~~membres~~ du CC.

→ Maarek et el Amri se retirent du CC. Les autres restent

organisateur du parti = pas de démocratie - droit de faire  
chaque contesté.

2/ mots d'ordre d'El Jor:

- retour à la légalité or à la non-démocratie.

- demande de parents d'un journal.



2. Nous avons de voir plus en détail ces trois pierres de touche qui distinguent le parti révolutionnaire du parti révisionniste il est nécessaire j'en crois de s'arrêter un peu sur une analyse aussi complète que possible du parti révisionniste

1) Passage pacifique, suppression des luttes entre les classes et de la dictature du prolétariat. c'est à dire opposition à la révolution violente, loi universelle du marxisme - léninisme, ou foyers aux dictes.

2) journal tâche principale et primordiale que de tenir un journal ou une revue et ce comme si l'on était le parti en Espagne. Bien sûr il ne faut pas non plus avoir le rôle que pourrait jouer un journal mais il s'agit de savoir si un parti révolutionnaire doit ou non prendre la tenue d'un journal comme tâche principale? ensuite est-ce que avec un journal un tel parti peut atteindre son but final? Est-ce que la tenue d'un journal peut remplacer le travail qu'un parti révolutionnaire doit mener auprès des masses? y'a-t-il assisté il y a 2 ans à une pièce de théâtre le brave soldat Schweik intervenant à un meeting du bureau politique du P.C.F. l'effet a été de collecter le maximum d'adhésions par l'humour arguant qu'en faisant cela les militants communistes renforcent les rangs du parti) En effet un parti révisionniste prend le titre d'un journal comme critère de la force d'un parti. Bien sûr qu'un journal et une revue sont nécessaires pour mener le travail de propagande et d'agitation mais cela ne saurait justifier l'abandon de toute autre forme de lutte pour tenir un journal @ P.C.F.

3) travailler constamment en ville et ne prêtent pas attention au travail parmi les larges masses paysannes il s'habitue au meetings, discours, et tract le parti révolutionnaire doit aller à la campagne et y mener un travail en profondeur minutieux avec des succès en agissant de telle sorte que les paysans aient confiance en lui et lui ouvrent leur cœur et ce non comme le feraient des enquêteurs (sociologie). Les révisionnistes vont parfois à la campagne mais au but de rassembler le maximum de suffrages

h) un parti révisionniste et tj legal, il se contente de sa légalité et peut-être pour devenir des révisions accomplis à l'usage des révisions en France que les révisions tunisiens ont comme 1<sup>er</sup> mot d'ordre: le retour à la légalité ils sont incapables de travailler dans la clandestinité et ne veulent pas prêter attention au travail clandestin et c'est peut être là qu'il faut insister auprès de la base communiste pour montrer que le mot d'ordre de retour à la légalité devrait bien le caractère révisionniste de la direction du P.C.F. à cela il faut ajouter (organisation?)

voilà les caractéristiques d'un parti révisionniste et je crois que le groupe dans son état actuel n'est pas encore débarrassé de certaines caractéristiques et il n'appartient qu'à nous pour donner à ce que notre groupe ne prenne la voie prise par son prédécesseur le P.C.F. et ne s'engage dans une voie résolument révolutionnaire. Mao Tse Tung a dit les leçons tirées par la république sont les meilleurs et c'est pour cette raison que j'ai tenu à m'étendre sur ces caractéristiques pour pouvoir bien les méditer.

Mais alors quelles sont les caractéristiques d'un parti révolutionnaire?  
1) la lutte contre un tel parti ou contre des gens ayant une conception d'un tel parti - je crois qu'il ne suffit de lire 99 passages de l'authenticité du P.K.I. pour nous montrer la faillite d'un tel mouvement, donc il faut s'employer à définir une telle conception de parti c'est à dire de lutte et tout en définissant il faut construire un parti révolutionnaire car comme le dit Mao Tse Tung (destruction = critique profonde). Ceci si on ne définit pas une telle organisation même si on arrive à créer une autre organisation il nous sera très difficile de nous débarrasser de l'influence de l'ancienne. Il faut par conséquent s'atteler à cette tâche car de parti constitué avec la lutte armée et le front uni les 3 ans de la révolution, les 2 derniers sont 2 ans élémentaires ou si on veut résumer nos pouvoirs dire que le parti et un vaillant combattant qui mène les 2 autres précités ans. Et il suffit que le parti <sup>se engage les uns vers</sup> soit en mauvaise posture pour que la politique de la lutte armée et du front échoue. Mais la collaboration du parti ne peut se faire qu'avec la lutte armée qui mène au pouvoir et c'est

pour être un parti qui rejette la lutte armée n'est pas un parti révolutionnaire.

La voie de la lutte armée est celle qui s'oppose au paysanotisme et à la police pour mettre en pratique l'encadrement des villes par les campagnes.

Autre principe fondamental qui est révolutionnaire ne doit pas perdre de vue : compter sur ses propres forces.

La lutte armée ne doit pas être menée uniquement dans la montagne et par les individus. Elle doit <sup>trouper</sup> mobiliser les masses ouvrières et paysannes, les masses, la lutte armée ne réussira pas inéluctablement ou non si elle n'est

elle ne peut être consolidée. ~~Les~~ Les révolutionnaires en mobilisant les masses et construisent un rempart solide qui garantit la victoire inéluctable de leur cause.

Aussi faut-il avoir confiance dans les masses s'opposer, quelle que soit la technique des armes il est impossible de remporter la victoire. Les armes ne posent plus aucun problème pour un prolétariat et un paysanotisme émancipés car ces derniers savent le prendre à l'ennemi - même au combat.

La lutte armée est l'aboutissement logique de la désintégration du parti de la gauche et quand on dit intervention ça veut dire connaître le moment et le but et de servir leurs intérêts. Et c'est pour cela qu'il ne faut avoir en vue qu'un tel travail n'est pas si facile à mener que parce qu'il minutieux et de longue haleine.

Il faut que ceux qui vont va échouer une telle tâche soient imbues de l'essence du marxisme-léninisme afin que leur vie pratique de tous les jours concordent avec l'idée qu'ils défendent. Au lieu de cela il faut qu'ils y aient pour pouvoir convaincre les masses mais pour pouvoir convaincre les masses il faut les connaître jusqu'à leurs réactions.

Donc un parti révolutionnaire conscient du rôle qui l'attend et conscient que la force dirigeante d'une révolution échoit à la classe ouvrière mais que le paysanotisme est la force principale de cette révolution doit selon la logique des choses entreprendre

l'essentiel - ce qu'il faut pour mener cette phase délicate de la révolution.

Il faut être conscient de tous ces problèmes qualitatifs de la révolution et de la discipline.

propagande et agitation - quelle place doit occuper?

- travail en ville ≠ campagne (élections)  
et habituellement en meeting

- légal. ≠ ne prête pas attention au travail clandestin

- ligne de démarcation nette entre les 2 lignes.

- connaître les erreurs et les dérives des environnants par la lutte  
de tt travail révolutionnaire

Sans destruction il n'y a pas de construction (détruire c'est  
critiquer profondément).

Rien n'est plus difficile que de se débarrasser de la  
vieille influence.

Être difficile et en luttant contre ces influences car avec l'État  
on a l'une des 3 armes de la révolution ~~chinoise~~ avec la lutte armée  
et le front uni ces deux armes sont élémentaires ppz à la première  
qui est un vaillant combattant les 2 autres élémentaires  
La voie de la Lutte armée doit être l'encadrement des vols à  
partir des campagnes et ce avec la participation indispensable  
des couches les plus larges des masses.

- Compter sur ses propres forces ≠ venir abriter d'être sous la coupe  
de quiconque.

prolétariat force dirigeante  
paysannerie force force principale

p. 23-24

p. 14-15.

L'ensemble du mouvement révolutionnaire comprend 2 étapes: ~~la~~

- la révolution démocratique,
- la révolution socialiste. | p. 28

Disciplines du Parti:

- 1) Soumission de l'individu à l'organisation
  - 2) Soumission de la minorité à la majorité
  - 3) S " de l'échelon inférieur.
- p. 281.